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экономика региона

формата развлекательно-
досуговый сегмент платит 

существенно меньше, чем торговый.
По словам заместителя директо-

ра отдела исследований рынка CBRE 
Михаила Титова, собственники и 
консультанты тщательно работают 
над созданием уникальной концеп-
ции и составляющих каждого ново-
го торгового центра, что позволяет 
стабилизировать поток посетителей 
и продлить время их пребывания в 
торговом центре. В компании «ТПС 
Недвижимость», которая на юге Рос-
сии управляет ТРЦ «Галерея Красно-
дар» и ТРЦ «МореМолл» в Сочи, отме-
чают, что важно создавать комфорт-
ную атмосферу в торговом комплек-
се. Для того чтобы удержать людей в 
ТЦ, необходимо обустраивать его до-
полнительными сервисами, таки-
ми как точки подзарядки смартфо-
нов, электронные сервисы в виде мо-
бильных приложений, удобная и по-
нятная навигация по торговому ком-
плексу с возможностью перемещать-
ся по территории с детской коляской 
и т. д. «Организация досуга для посе-
тителей, а вместе с тем и располага-
ющей к комфортному шопингу ат-
мосферы в комплексе — одна из глав-
ных задач, над которой мы работа-
ем,— рассказал также директор ме-
гацентра «Красная площадь» Алексей 
Бузмаков.— Это всегда спланирован-
ный комплекс мероприятий, осно-
ванный на анализе потребностей на-
шей целевой аудитории с учетом се-
зонности, праздников и тенденций». 
Для этого, по словам Алексея Бузма-
кова, в «Красной площади» проводят-
ся детские праздники, fashion-пока-
зы, шоу-программы, концерты, авто-
граф- и фотосессии со звездами, праз-
дничные акции, всевозможные кон-
курсы, розыгрыши подарков и обще-
ние в социальных сетях. 

Игорь Коновалов говорит о том, 
что в ТРЦ должен быть создан силь-
ный развлекательный кластер, при 
этом надо изучать интересы посети-
телей - торговые центры должны ори-
ентироваться на разные возрастные 
группы: детей, молодежь, родителей 
и старшее поколение.

По данным компании JLL, на рын-
ке крупноформатной торговой недви-
жимости наравне с развлекательной 
частью растет количество операторов 
еды и напитков (food & beverage). В сег-

менте общепита набирают вес кафе и 
рестораны с обслуживанием. Увеличе-
ние доли общепита в торговых цент-
рах отмечает и Игорь Коновалов. «Мы 
расширяем фудкорты, так как видим 
заинтересованность посетителей в 
разнообразном общественном пита-
нии разной ценовой категории. Так-
же можно выделить тренд на здоровое 
питание и запрос на подобные точки в 
торговых центрах»,— отмечает он. 

Серьезный конкурент
Одним из вызовов для традиционных 
торговых центров в последние годы 
становится онлайн-торговля. По дан-
ным компании Colliers International, 
объем рынка интернет-торговли в 
России в 2016 году составил 920 мл-
рд руб. и вырос на 21% по сравнению 
с 2015 годом. К концу 2017 года объ-
ем интернет-торговли в России соста-
вит 4% от общего оборота розничной 
торговли страны, считают аналитики 
Colliers International. 

Антон Быков полагает, что смеще-
ние ТЦ в сторону развлекательной со-
ставляющей является ответом на на-
бирающие силу онлайн-продажи. 
«Вступать в заведомо проигрышную 
борьбу с интернет-магазинами на их 
поле конкуренции в цене и удобс-
тве было бы настоящим самоубийс-
твом,— комментирует эксперт.—  
В покупке электроники и бытовой 
техники в этом уже нет сомнений, 
борьба сейчас разворачивается за 
продажи одежды и обуви, где тради-
ционные продавцы пока еще имеют 
преимущества из-за отсутствия тех-
нологической возможности вирту-
альной примерки. Но и здесь онлайн-
продавцы нашли выход, доставляя 
одежду для примерки покупателю». 

И все же онлайн-ритейл в ближай-
шем будущем не сможет окончатель-
но вытеснить офлайн-продажи. «Рас-
тущие обороты онлайн-торговли не 
окажут влияния на торговые цен-
тры, поскольку они ориентирова-
ны на разные группы потребления. 
Еще больше их аудитория будет рас-
ходиться из-за возрастающей развле-
кательной функции торговых цент-
ров»,— утверждает Оксана Копылова. 
Сергей Крбашьян, генеральный ме-
неджер федеральной сети магазинов 
электроники «Позитроника», замеча-
ет, что не во всех сферах обороты он-
лайн-торговли показывают рост. «На-
пример, в продуктовом ритейле он-
лайн-торговля вряд ли способна вы-

теснить или занять значимую долю 
офлайн-продаж, а это на сегодня ос-
новные якоря в торговых центрах. 
Кроме того, многие отрасли требуют 
наличия выставочных образцов, и по-
купка происходит именно после про-
смотра». По мнению Антона Быкова, 
продукты питания, хозяйственные 
товары и развлечения однозначно ос-
таются у классических ритейлеров. 

«Формат торгового центра наделен 
неоспоримыми преимуществами, 
которые не смогут предложить он-
лайн-магазины: ультрасовременное 
пространство для досуга и эксклю-
зивные сервисы,— объясняет также 
Алексей Бузмаков.— В торговом цен-
тре любую вещь можно сразу осмот-
реть, примерить, подобрать нужный 
размер или обратиться за помощью 
к консультанту. В случае возникнове-
ния проблем с товаром у покупателя 
всегда есть возможность оперативно 
вернуть его, согласно „Закону о защи-
те прав потребителей“, и получить 
назад свои деньги. В интернет-мага-
зине придется отсылать товар обрат-
но и ждать решения своего вопроса». 

В целом, как отмечают в Colliers 
International, несмотря на стремитель-
ный рост интернет-торговли в России, 
онлайн-ритейл еще долго не будет 
представлять угрозы для классичес-
ких торговых центров. Особенно это 
касается регионов, где доверие к он-
лайн-инструментам пока невысоко.

Вместе с тем, по мнению экспер-
тов, было бы ошибкой совсем не 
учитывать то влияние, которое ока-
зывает на формат торгово-развлека-
тельных центров изменение потре-
бительского поведения и привычка 
покупать часть товаров в интернете. 
«Многие компании придерживают-
ся позиции омниканальности: соеди-
нения офлайн- и онлайн-каналов,— 
заявляет Сергей Крбашьян.— У сети 
„Позитроника“ такой формат пред-
ставлен в виде точек выдачи и офор-
мления интернет-заказов. Покупа-
тель, совершив заказ в интернет-мага-
зине, имеет возможность оформить 
доставку до дома или забрать товар в 
офлайн-магазине и, например, полу-
чить услугу по установке и настрой-
ке. Поэтому в данном случае офлайн-
формат именно дополняет онлайн-
пространство». Как рассказал Игорь 
Коновалов, компания «ИНПРОМ ЭС-
ТЕЙТ» ведет переговоры с операто-
рами о создании в торговых центрах 
точек PickPoint, где покупатели смо-

гут забрать заказ, сделанный онлайн. 
«Кроме того, большинство ритейле-
ров использует и омниканалы, мно-
гие выдают в своих магазинах товар, 
который был куплен онлайн. В пер-
спективе какие-то ритейлеры будут 
уходить в онлайн и уменьшать раз-
мер арендуемых площадей. Мы гото-
вы к тому, что форматы магазинов бу-
дут меняться»,— сообщил господин 
Коновалов. 

По мнению Марианны Романов-
ской, изменения могут коснуться и 
ставок по аренде. По мере развития 
онлайн-торговли ТЦ вынуждены про-
являть все больше гибкости к аренд-
ным ставкам, которые привязаны к 
торговому обороту, между тем часть 
последнего уходит в сеть.

Ставка на реконцепцию
Дальнейшее развитие рынка торго-
во-развлекательных центров, по мне-
нию Алексея Коренева, будет цели-
ком и полностью зависеть от роста до-
ходов населения. «Пока доходы рос-
сиян не начнут расти уверенными 
темпами, вряд ли мы увидим период 
расцвета ТРЦ. Сейчас же доходы па-
дают: с января по сентябрь этого года 
реальные располагаемые денежные 
доходы россиян снизились на 1,4%, а 
только за июль — на 0,9%». 

В этих условиях вряд ли стоит ожи-
дать массового старта строительства 
новых ТРЦ в регионе. «Строительство 
новых объектов сейчас большая ред-
кость. В большинстве случаев доход-
ность настолько низка, что девелопе-
ры предпочитают этого не делать»,— 
утверждает Эвелина Ишметова. 

Однако для повышения конкурен-
тоспособности уже построенных объ-
ектов ряд игроков проводят рекон-
цепцию. По словам Эвелины Ишме-
товой, вкусы публики меняются раз в 
полтора года, это значит, что многие 
объекты уже требуют реновации и 
реконцепции. 

Одним из крупных проектов ре-
концепции торгового центра на Юге 
стало расширение ТЦ «Мега Адыгея-
Кубань», анонсированное в нача-
ле октября. Компания IKEA Centres 
Russia планирует в два раза увели-
чить территорию торгово-развлека-
тельного комплекса. По проекту, в 
«Меге» появятся два искусственных 
водоема, парковая зона, новые тор-
говые галереи, кинотеатр, детская и 
спортивная зоны, фудкорт на отры-
том воздухе. Обновление начнется с 
октября этого года, все работы пла-
нируется закончить к 2021 году.

«Мы видим интерес к концепции 
„Меги“ у жителей Краснодара и Ады-
геи и, кроме того, положительно оце-
ниваем инвестиционный климат в 
России, и на Юге в частности. „Ме-
га Адыгея-Кубань“ — наш первый из 
масштабных проектов по расшире-
нию торговых площадей, созданию 
парковой и развлекательной зоны. 
В обновленном торговом центре по-
явится много элементов на свежем 
воздухе, потому что это позволяет 
климат региона»,— рассказал гене-
ральный директор компании IKEA 
Centres Russia Милен Генчев.

В Ростове-на-Дону крупные тор-
говые комплексы также объявляли 
о своем расширении. Так, в начале 

2018 года ТК «Горизонт» введет в экс-
плуатацию новую торговую галерею 
и мультиплекс Dolby Atmos® с ки-
нотеатром «Горизонт синема». Пло-
щадь комплекса составит 30 тыс. кв. 
м. Кроме того, вторую очередь стро-
ит торгово-развлекательный комп-
лекс «Мегамаг». В ней разместят тор-
говую галерею и кинотеатр с залом 
IMax. Общая площадь участка, на ко-
тором идет строительство, составля-
ет 14,5 га. 

Мария Николаева из  MAD 
Architects считает, что у юга России 
есть потенциал в плане развития 
торговой недвижимости. «В южных 
регионах есть необходимость возво-
дить объекты, которые будут отли-
чаться не только разнообразной тор-
говой функцией, но и хорошей ар-
хитектурой как внешне, так и внут-
ренне»,— полагает госпожа Никола-
ева. Михаил Титов отмечает, что в ря-
де городов Юга уровень развития ка-
чественной торговой недвижимос-
ти характеризуется как крайне низ-
кий, несмотря на высокий уровень 
доходов населения. В результате не-
редки случаи, когда покупатели со-
вершают поездки в соседние реги-
оны с более развитым рынком тор-
говой недвижимости. В связи с этим 
Михаил Титов считает, что девелопе-
рам стоит переключить внимание 
на небольшие города региона. В на-
стоящее время в городах с населени-
ем до 300 тыс. человек очень низкий 
объем торговых площадей и, следо-
вательно, есть хороший потенциал 
для развития этого сегмента.

Алина Савицкая

По прогнозу IDC, к 2021 году миро-
вой объем рынка IoT достигнет $1,4 тр-
лн, показывая ежегодный рост 16,7% 
начиная с 2017 года. В отчете компа-
нии Worldwide Semiannual Internet of 
Things Spending Guide говорится, что 
наибольшие объемы инвестиций бу-
дут вкладываться в производственные 
операции ($105 млрд), мониторинг гру-
зов ($50 млрд), управление производс-
твенными активами ($45 млрд). В теку-
щем году существенные инвестиции, 
по мнению аналитиков IDC, поступят в 
направление smart grid («умные» энер-
гетические сети), а также в технологии 
водо- и газоснабжения и поставок элек-
тричества ($56 млрд и $40 млрд соот-
ветственно). В следующие пять лет так-
же на 19,5% ежегодно будут расти объ-
емы рынка smart home. Самый боль-
шой рост покажут направления авто-
матизации аэропортов (33,4% CAGR), 
подзарядки электрического транспор-
та (21,1% CAGR) и контекстной рекламы 
в точках продаж (20,2% CAGR).

Фокус внимания
Динамика российского рынка IoT 
повторяет общемировые тренды. Со-
гласно данным отчета Russia Internet 
of Things Market 2017-2021 компании 
IDC, до 2021 года инвестиции в обо-
рудование, программное обеспече-
ние, услуги и связь в этой области бу-
дут расти в среднем на 22% ежегодно, 
общий объем превысит $9 млрд.

Начавшаяся цифровая трансформа-
ция — один из факторов, способству-
ющих росту этого рынка. Также пози-
тивно влияет тот факт, что начала фор-
мироваться экосистема, поставщики 
решений заключают соглашения о 
партнерстве. Наблюдается также зна-
чительное внимание со стороны госу-
дарства. Первые проекты в этой облас-
ти показали положительные резуль-
таты. По данным IDC, в основном они 
направлены на сбор данных и интег-
рацию решений интернета вещей с су-
ществующими ИТ-системами.

Андрей Глущенко, директор по 
развитию бизнеса департамента по 

работе с операторами связи компа-
нии «Техносерв», говорит, что в РФ 
технологии интернета вещей при-
меняются в самых разных отраслях: 
от электроэнергетики и строительс-
тва до медицины и образования. «В 
энергетике такие решения помога-
ют повысить надежность энергосис-
тем, в сельском хозяйстве — оптими-
зировать затраты, в здравоохране-
нии — повысить точность диагности-
ки и эффективность лечения»,— до-
бавляет господин Глущенко. Но, по 
его словам, РФ пока отстает в проник-
новении IoT. «На сегодняшний день 
у нас самые востребованные IoT-ре-
шения — по контролю ресурсов. Тех-
нологии активнее всего используют-
ся предприятиями ЖКХ и крупными 
промышленными предприятиями. И 
те и другие пытаются получить эконо-
мию потребления воды, газа и элек-
троэнергии. В России уже несколько 
десятков компаний предоставляют 
услуги по контролю ресурсов как для 
частных лиц, так и для управляющих 
компаний ЖКХ. Активное развитие в 
этой сфере вызвано в том числе тем, 
что развились и стали более доступ-
ными технологии LPWAN, работаю-
щие в диапазонах частот общего поль-
зования (как правило, 868 МГц)»,— го-
ворит он. Следующая по активности 
сфера применения IoT в РФ — мони-
торинг автотранспорта. По словам Ан-
дрея Глущенко, на российском рынке 
работает масса компаний, предостав-
ляющих мониторинговые услуги 
транспортных средств как частным 
лицам, так и предприятиям.

При этом аналитики сообщают, 
что сельское хозяйство — одна из от-
раслей, в которых технологии ин-
тернета вещей и робототехника мо-
гут произвести настоящую револю-
цию. И она уже происходит. Один из 
показательных примеров — компа-
ния AeroFarms с ее девятью городски-
ми фермами в США. Предприятие вы-
ращивает овощи на многоуровневых 
плантациях под искусственным осве-
щением внутри стандартных зданий. 
IoT используется для мониторинга 
влажности, освещенности, темпера-

туры, состояния почвы, контроля по-
дачи удобрений и воды. Для сельско-
го хозяйства РФ пока такие проекты 
выглядят как научная фантастика.

Артем Гениев, архитектор бизнес-
решений VMware, говорит, что также 
в нашей стране перспективны проек-
ты в ритейле, есть потенциал в авто-
мобилестроении. «Многие новые мо-
дели авто, которые скоро появятся на 
российском рынке, будут по умолча-
нию иметь возможность подключе-
ния к сети. Будет развиваться исполь-
зование IoT в индустрии развлече-
ний и спорта. Уже сейчас на стадио-
нах применяются различные систе-
мы отслеживания движений игро-
ков, а с развитием технологий зрите-
ли смогут в режиме реального време-
ни следить за игрой с любого ракур-
са — это совершенно новый зритель-
ский опыт»,— добавляет он.

Отдельные проекты по использова-
нию IoT ведутся в РФ и в других самых 
неожиданных отраслях. К примеру, для 
сферы общественного питания недав-
но был выпущен «умный» стакан. ПАО 
«Микрон» совместно с ООО «Технотори-
ка» и ООО «Флексознак» разработали ус-
тройство для контроля товарооборота в 
кофейнях. В стаканы встроены микро-
контроллер MIK213ND и «умное» про-
граммное обеспечение. По словам ру-
ководителя проектов ПАО «Микрон» 
Василия Волосова, решение дает воз-
можность контролировать ингредиен-
ты и расходные материалы, предотвра-
щать повторное и нецелевое использо-
вание стаканов, дистанционно отсле-
живать товарооборот и предотвращать 
кражи продукта. А также может исполь-
зоваться для повышения эффективнос-
ти программ лояльности: в чипе сохра-
няется информация о клиентах.

Факторы развития
В перспективе, по словам Андрея Глу-
щенко, влиять на распространение 
IoT-решений в России будут несколь-
ко факторов. Во-первых, скорость ут-
верждения стандарта NB-IoT, специ-
ально разработанного для разверты-
вания IoT-услуг операторами сотовой 
связи.

«Уже сейчас операторы мобильной 
связи в России развернули опытные зо-
ны и готовятся к запуску NB-IoT в ком-
мерческую эксплуатацию»,— утверж-
дает господин Глущенко. Второй фак-
тор — внедрение риск-ориентирован-
ной модели в деятельности контроль-
но-надзорных органов Российской Фе-
дерации. По мнению Андрея Глущенко, 
эти две предпосылки могут дать разви-
тие IoT в самых разных областях бизне-
са и отраслях промышленности.

Артем Гениев уверен, что в про-
мышленном и корпоративном сег-
ментах будут распространяться как 
конкретные объекты интернета ве-
щей, так и платформы для их рабо-
ты. VMware в области IoT ведет рабо-
ту по двум направлениям. Первое — 
создание программно определяемо-

го ЦОДа для сервисно-аналитических 
платформ, таких как Bosch IoT Cloud и 
General Electric Predix. Второе — раз-
работка решений, позволяющих обес-
печить интеграцию между подразде-
лениями OT (operational technologies) 
и ИТ. «На сегодняшний день проекты 
в области интернета вещей преиму-
щественно ведут операционные под-
разделения предприятий (OT),— объ-
ясняет Артем Гениев.— Однако при 
переходе от пилотных проектов к про-
мышленным внедрениям на уровне 
всего предприятия для эффективного 
управления и обеспечения безопас-
ности необходимо участие ИТ». Ири-
на Яхина, директор по технологиям 
Hitachi Vantara в North EMEA, счита-
ет, что, вероятно, интернет вещей бу-
дет активно насыщать отрасли, зани-

мающиеся производством «социаль-
ных инноваций»: предприятия, со-
здающие решения для «умных» горо-
дов, обслуживающие «умное» здраво-
охранение, транспорт и сферы обес-
печения безопасности. Она добавля-
ет: «Большинство данных, произво-
димых датчиками интернета вещей, 
сейчас просто игнорируются. Это ха-
рактерно не только для российского, 
но и для мирового рынка. Так, на не-
которых нефтедобывающих вышках 
установлено до 30 тыс. IoT-датчиков. 
Однако для оптимизации работы, 
прогнозирования и увеличения про-
изводительности используется лишь 
1% получаемых данных». В ближай-
шие три года эта ситуация должна из-
мениться.

Светлана Рагимова

Больше чем просто шопинг
— конъюнктура —

— высокие технологии —
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Интернет умных стаканов
На конференции IQT Day, которая прошла в октябре в Нью-Йорке, Майкл Делл, председатель совета директоров и генеральный директор Dell Technologies, объявил о 
наступлении новой эры взаимодействия людей и машин и сообщил, что планирует инвестировать $1 млрд в проекты, связанные с интернетом вещей (IoT). Компании 
придется встретиться с серьезной конкуренцией: IoT — одно из самых популярных направлений для инвестиций.
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АО «Россельхозбанк» уделяет особое 
внимание финансовой поддержке мало-
го и среднего предпринимательства. Банк 
стал участником новой льготной про-
граммы финансирования, которая дает 
возможность донским предпринимателям 
укрепить свое положение на рынке.   

Россельхозбанк и Министерство эко-
номического развития РФ подписали 
соглашение о новом механизме госу-
дарственной поддержки кредитования 
малого и среднего бизнеса. Программа 
льготного кредитования, утвержденная 
постановлением Правительства РФ №674, 
является дополнительным механизмом к 
«Программе 6,5» Корпорации МСП и на-
правлена на реализацию инвестиционных 
проектов в различных отраслях экономи-
ки. 

В рамках этого соглашения Россель-
хозбанк предлагает предприятиям малого 
и среднего бизнеса Ростовской области 
инвестиционные кредиты на льготных 
условиях.

• Сумма кредита: от 5 млн руб. до 
1 млрд руб.

• Срок кредитования: до пяти лет.
• Процентная ставка: 9,6% (для субъектов 
среднего бизнеса) и 10,6% (для субъек-
тов малого бизнеса).

Кредиты предоставляются на реали-
зацию инвестиционных проектов, созда-
ние или приобретение основных средств, 
включая строительство, модернизацию 
объектов капитального строительства, 
в том числе проведение инженерных 
изысканий, подготовку проектной доку-
ментации. 

Специалисты ростовского филиала 
Россельхозбанка помогут выбрать опти-
мальные варианты финансирования с 
учетом специфики бизнеса. Срок рассмо-
трения кредитной заявки не превышает 
десяти дней с момента предоставления 
полного комплекта документов. 

На сегодняшний день Россельхозбанк — 
один из крупнейших универсальных бан-
ков страны. Будучи ключевым кредито-

ром агропромышленного комплекса юга 
России, он финансирует предприятия 
и организации, осуществляющие свою 
деятельность во всех секторах экономики 
региона.  

По соглашению с Минэкономразвития 
РФ на получение льготных инвестицион-
ных кредитов могут претендовать малые 
и средние предприятия, работающие в 
следующих отраслях экономики:
• сельское хозяйство;
• обрабатывающее производство;
• производство и распределение электроэ-
нергии, газа и воды;
• строительство; 
• транспорт и связь;
• туризм;
• здравоохранение;
• сбор, обработка и утилизация отходов;
• малые и средние предприятия, связан-
ные с приоритетными направлениями 
развития науки, техники и технологий, а 
также критическими технологиями, вклю-
ченными в специальный перечень.
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Получить более подробную информацию вы можете по телефонам:
(863) 243-22-16, 8-800-100-0-100 

(звонок по России бесплатный)
АО «Россельхозбанк». Генеральная лицензия №3349             Реклама

КРЕДИТЫ С ГОСПОДДЕРЖКОЙ ОТ РОССЕЛЬХОЗБАНКА
Предприниматели, которые планируют приобрести новое оборудование или расширить производственные 

мощности, могут получить кредитные средства в Россельхозбанке по льготной ставке. 


